

una calidad de agua dulce buena y con una variada fuente de alimentación, elementos que justificarían su reproducción (Herreros, 1992; Urdiales, 1992; autores obs. pers.).

Los demás datos son de reproducción posible, la mayoría son observaciones de individuos solitarios, salvo las de Los Ojos de Villaverde y La Laguna de los Patos.

En todos los humedales, la vegetación perilagunar es común, con un denso cinturón, lo que puede favorecer la selección por parte de la especie (Cramps y Simmons, 1977; Voisin, 1991; Tyler, 1994 y Tyler *et al.*, 1998). La Laguna de Los Patos, a pesar de ser un humedal pequeño, dispone un extenso carrizal, buena calidad de agua dulce y una variada fuente alimenticia. La Depuradora de Madrigueras quizás no presentara una masa de carrizo lo suficientemente densa como para que nidificara la especie, ni una calidad del agua que seleccione, ni tampoco creemos que dispusiera de buena cantidad de comida. La laguna de Hoya Osilla, sí que presenta en años continuados buenos niveles hídricos, una buena masa de vegetación palustre, una buena calidad de agua y una buena fuente de alimentación que pudiera favorecer la cría (autores obs. pers.).

Todos estos datos nos podrían indicar la reproducción de la especie en años favorables, aunque con una reducida población no superior a los 1-2 machos territoriales.

El origen de las poblaciones que se han observado en la provincia es desconocido. La presencia de un antiguo núcleo reproductor en lagunas cercanas de La Mancha (López de Carrión y cols. 2006), podrían suponer un movimiento de algunos ejemplares hacia nuestra provincia. Aunque, dado que la mayoría de las observaciones se producen en época migratoria o dispersiva, los individuos observados podrían también tener un origen de cualquier población española o centroeuropeas.

Al igual que para el ámbito nacional (Bertolero y Soto-Largo, 2004), las principales amenazas para el avetoro común en la provincia de Albacete se centran en la destrucción del hábitat, la mala gestión de los humedales, la contaminación de las aguas y los accidentes con los tendidos eléctricos. Como medidas prioritarias para su conservación en Albacete, se proponen la protección y restauración de las principales zonas con presencia histórica de la especie, y en especial la Laguna de los Ojos de Villaverde, Laguna de Los Patos, Laguna de Ontalafia, Laguna de Salobrelejo, y varios humedales del Complejo Pétrola-Corral Rubio-La Higuera, entre las que destacan la laguna de Pétrola, Hoya Osilla, Laguna de Horna y Hoya Grande. También evitar la mala gestión de los humedales como el pastoreo libre, las quemas incontroladas, la colmatación del vaso lagunar por el carrizo, la caza de